

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO XI

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: FERNÁNDEZ DEL CAMPO, 16
BILBAO, 20 DE AGOSTO DE 1904

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á Facundo Perezagua, y la de Redacción á Tomás Meabe.

Número suelto, 5 céntimos



Congreso Internacional de Amsterdam

Han dado comienzo los trabajos del Congreso en medio de la mayor expectación pública.

El amplio local está lleno; la decoración sobria y simpática, delante de la mesa presidencial hay una *corbeille* de rojos geranios.

El presidente Van Kol (Rienzi) tiene á su derecha al japonés Katayama, á la izquierda al ruso Plekhanoff y con ellos están en la mesa presidencial dos secretarios de la Oficina Socialista Internacional.

El presidente declara abierto el Congreso, saludando á los delegados del mundo entero y especialmente á los de Rusia y Japón, los que al ser aludidos se levantan de sus asientos y se abrazan fuertemente, causando este hermoso acto emoción profunda en el público.

Van Kol prosigue su discurso:

«La Internacional nacida ayer—dice—crece, siendo ya el porvenir del mundo.»

«Marchemos cada cual á nuestro modo, pero siempre cogidos de la mano, que el porvenir es nuestro.»

Katayama dice que la guerra es vergonzosa y que la actual ruso-japonesa se hace tan sólo para satisfacer las codicias de los burgueses.

Recuerda á los proletarios las famosas palabras:

«Tenéis todo que ganar. Para perder sólo tenéis vuestras cadenas.»

Plekhanoff condena la guerra y dice que si el gobierno ruso venciera, el principalmente vencido sería el pueblo ruso.

Termina diciendo:

«La causa obrera se ha convertido en la causa de la Humanidad.»

Los delegados franceses proponen que se envíe un saludo fraternal al proletariado del Japón y Rusia, afirmando que el Partido Socialista es en el mundo el guardián de la paz.

El acuerdo es adoptado por unanimidad.

Después se da lectura á los numerosos telegramas de adhesión recibidos de todas partes.

Segundo día

Preside la sesión matinal Malkenbuhr, acompañado de Vaillant y Ferri.

Se procede á designar las Comisiones correspondientes á los asuntos que han de tratarse en las deliberaciones: táctica, huelga general, política colonial, seguros de obreros, emigración, trust, paros y jornada de ocho horas.

Se da lectura á la lista de delegados, y son: 89 franceses, 33 holandeses, 2 noruegos, 1 serbio, 2 búlgaros, 6 suecos, 5 españoles, 3 bolivianos, 7 suizos, 29 polacos, 13 austriacos, 101 ingleses, 3 húngaros, 7 dinamarqueses, 9 yanquis, 68 alemanes, 1 australiano, 26 rusos, 2 argentinos, 19 italianos, 38 belgas y 1 japonés.

El Congreso votó un mensaje de simpatía á los huelguistas de Colorado.

Sesión de la tarde.—Bajo la presidencia de Troelstra, se discute la táctica del Partido Socialista.

Julio Guesde y Jaurés defienden sus dis-

tintos puntos de vista en maravillosos discursos.

Vandervelde se coloca del lado de Guesde, pero con una enmienda aclaratoria que tenga en cuenta la posibilidad de que sea llamado el Partido á participar del poder político, aliado con los elementos burgueses avanzados.

El mitin

El gran mitin que siguió á la sesión de apertura, tuvo lugar á las tres de la tarde en una extensa y verde llanura. Una inmensa muchedumbre acudió á confraternizar con los congresistas. Sobre cuatro largas tribunas flameaban gozosamente las banderas rojas á los soplos del viento.

Muchos individuos circulaban vendiendo periódicos y folletos socialistas. Una impresión de alegría simple y serena emanaba de la multitud, que iba y venía tranquila. Nada de ruidosas exteriorizaciones, pero sí los rostros radiantes.

Los delegados de las diversas naciones hablaron de los asuntos de la familia laboriosa. De vez en cuando resonaban entusiastas ovaciones, como prueba de que un mismo sentimiento animaba y hacia latir todos los corazones.

El acto terminó con la *Internacional* cantada en tantas lenguas!

FUERZAS NEGATIVAS

Indudablemente lo son las que militan en el partido Republicano.

Si los partidos políticos son fuertes tan sólo por el número de afiliados en ellos inscriptos, el republicanismo es un núcleo importantísimo, capaz de dirigir los destinos del país cuando los elementos directores de esa fracción política lo juzgen necesario. Mas si al número se precisa sumar las condiciones de capacidad, de disciplina, de consecuencia política y de conocimiento de la realidad, necesarias siempre en la masa que ha de realizar una empresa si ésta ha de tener consistencia, hay que convenir en que las numerosas fuerzas republicanas, son negativas, no tienen solidez, y que han de estar condenadas á la inercia, interin no adquieran esas condiciones de vida.

Circunscribiéndonos á esta provincia, el partido republicano aparece pujante, vigoroso. Organiza numerosos mitins y jiras, forman en él centenares de individuos; su minoría en el Municipio es considerable. Pero si se le analiza, si se le investiga, si se hace con él una disección anatómica, necesaria para conocer su vitalidad, verase lo artificial de ese movimiento, producto de dos ó tres cerebros, partidarios decididos de la exteriorización.

El movimiento republicano asemejase á las mareas. Tiene su flujo y su reflujo. Especie de sacudida epiléptica, se le ve venir impetuoso; llega cual torbellino asolador y pasa rugiente sí, pero inofensivo, impotente, dejando incólume el edificio monárquico. Es, en fin, un perro de aldea.

¿El de cuántos resurgimientos republicanos es el que presenciamos?

Estúdiense psicológicamente la entraña, el alma del partido republicano, y se verá que tal forma de gobierno no es posible implantar hoy por hoy en España. Las teorías más opuestas, las tendencias más encontradas, se hallan entre los republicanos. Seguramente que no habrá media docena que aúne sus aspiraciones en cualquiera de las cuestiones que integran la vida de un pueblo.

¿Qué más? Discrepan hasta en la forma de gobierno, pues mientras unos quieren una República moderada, conservadora, que ponga freno á las demasías radicales, otros luchan por una República avanzada, progresiva, que sirva de balladar á la absorción clerical. ¿Cabe pensar en la implantación de la República, ante desacuerdo tan vital y esencialísimo, cuya sola existencia dificulta y entorpece el desenvolvimiento y triunfo de una idea?

Constituyen los adeptos, lo que puede llamarse el nervio de las ideas. Pero examinad los que forman el republicanismo bilbaíno y se verá que, salvo honrosas pero contadas excepciones, no puede esperarse de ellos empresas de mayor fuste.

No hablo de la juventud. Ellos son los que llevan á los partidos viejos la savia, el jugo que momentáneamente les rejuvenece. Pero no es corriente que esa juventud conserve su vigor y pujanza por mucho tiempo, sino que á la postre, terminan por someterse al influjo maléfico de los viejos.

A los socialistas no nos obsesiona la política republicana. La combatimos, al igual que á todos los partidos burgueses. Y si alguno de nosotros antepone su crítica á la de otras ideas, es porque entiende con razón sobrada que esas ideas, más que otras, mantienen el equívoco entre los trabajadores. Y la misión del Socialismo y de sus hombres es deslindar los campos inculcando en el cerebro obrero el espíritu de lucha de clases.

H. VILLANUEVA.

EL INSTITUTO DE REFORMAS SOCIALES

Grande es el interés que ha despertado en la clase proletaria la instauración de este organismo: testigo de ello el sinnúmero de reclamaciones que á él se han dirigido por las Sociedades obreras y hasta por trabajadores aislados en el breve período que lleva funcionando, ya con denuncias de infracciones de las leyes protectoras del trabajo y de atropellos de las autoridades de todas jerarquías, ya rindiendo aplausos calurosos á la iniciativa y al celo de los vocales que en dicho Instituto representan á la clase obrera.

En general, esas Asociaciones y esos obreros tienen concepto exacto del carácter y atribuciones del Instituto, y así lo revelan en sus comunicaciones; pero como hay algunas colectividades que no se hallan en este caso, esto es, que le atribuyen una esfera de acción y un poder coercitivo de eficacia decisiva que está lejos de la realidad, creemos conveniente puntualizar ese carácter y esas atribuciones, para que nadie se forje ilusiones que al ser desvanecidas por los hechos den motivo á pesimismo deprimentes.

Desde 1883, y creada por el señor Moret, venia funcionando la Comisión de Reformas Sociales.

En el no breve lapso de su existencia pocos fueron los resultados positivos y benefi-

ciosos de su actividad. Quizá el más útil y el de mayor relieve sea aquella información oral y escrita que verificó el año 1883, á la que aportaron datos de gran provecho las no muy numerosas Sociedades obreras que entonces existían, y en la que el Partido Socialista Obrero y las Asociaciones de resistencia que siguen su táctica dieron solemne fe de vida y desplegaron sus banderas de reivindicación en todos los órdenes de la vida social, con criterios inspirados en un radicalismo muy distante del carácter armónico entre capitalistas y obreros que se esforzaba en dar á aquella información el señor Moret.

Fruto de las deliberaciones de aquella Comisión, compuesta de prohombres de todos los partidos burgueses y con exclusión de toda representación obrera, fué algún desdichado proyecto de ley sobre huelgas, contra el que protestó toda la clase obrera organizada, logrando que no saliera del seno de la Comisión parlamentaria.

Posteriormente, en abril de 1902, se presentó á las Cortes un proyecto de ley por el señor Canalejas, ministro de Agricultura, estableciendo un Instituto de Trabajo; pero este proyecto, que fué aprobado con algunas modificaciones por el Congreso, pasó al Senado, y en esta Cámara quedó pendiente de votación definitiva.

Llegados los conservadores al Poder, el 23 de abril creó el señor Silvela por real decreto el actual Instituto de Reformas Sociales, y con fecha 15 de agosto del mismo año se promulgó su Reglamento.

Consignados estos antecedentes, hagamos notar que lo que diferencia el actual Instituto de la antigua Comisión de Reformas Sociales es la participación que en aquél tiene la clase obrera—y ésta es una conquista debida á la fuerza de la organización socialista—, cuyos representantes son elegidos por la misma y tienen iguales derechos que los que representan á la clase patronal y que los vocales de libre nombramiento del Gobierno.

En cuanto al carácter y atribuciones del Instituto, se hallan concretados en el artículo 1.º del decreto de su creación, que dice así:

«Se establece un Instituto de Reformas Sociales en el Ministerio de la Gobernación, que estará encargado de preparar la legislación del trabajo en su más amplio sentido, cuidar de su ejecución, organizando para ello los necesarios servicios de inspección y estadística, y favorecer la acción social y gubernativa en beneficio de la mejora ó bienestar de las clases obreras.»

Ahora bien: aunque, como se ve, es bastante amplio el radio de acción del flamante Instituto, conviene hacer resaltar que sus facultades no son legislativas, sino simplemente de consulta y de iniciativa (aparte su misión fiscalizadora del cumplimiento de la legislación del trabajo), y que casi todos sus proyectos y resoluciones han de pasar necesariamente por el tamiz del Parlamento y del Poder Ejecutivo.

Además, y por si esto no fuera suficiente garantía de los intereses capitalistas, los elementos componentes del Instituto están de tal manera ponderados, que en ningún momento pueden correr peligro serio aquellos intereses.

Constituyen el Instituto 18 vocales de nombramiento ministerial, 3 vocales natos (los subsecretarios de Gobernación y de Gracia y Justicia y el director general de Agricultura), 6 representantes elegidos por la clase patronal y otros 6 por la clase obrera.

Se ve, pues, que el interés burgués cuenta con inmensa mayoría de votos en el referido organismo, y que por mucha que sea la inteligencia y por grande que se muestre el celo de los vocales obreros, jamás lograrán éstos hacer prevalecer resoluciones que hieran en la entraña á la clase capitalista, teniendo que limitar forzosamente sus iniciativas á mejorar en sentido progresivo los proyectos sometidos á su deliberación, y, sobre todo, á ser constantes y eficaces defensores de los

derechos del trabajador en cuanto se relaciona con las ventajas derivadas de la embrionaria legislación social de nuestro país.

Esbozado ligeramente cuanto al carácter y atribuciones del Instituto se refiere, y que deberá servir de rectificación a los que equivocadamente le atribuyen más extenso alcance, dedicaremos otro artículo a señalar cómo en las discusiones más importantes de dicha corporación se ha manifestado el espíritu de clase aun por los elementos más avanzados que de él forman parte, frente al criterio mantenido en esos asuntos por los representantes de la clase obrera.

Y DALE QUE LE DAS

Pues señor, aquí nos tenéis. Según los periódicos republicanos y otros que más ó menos viven del *chantage*, Perezagua es una *institución*. El dirige al Partido Socialista de Vizcaya; él marca su derrotero. Cuando él quiere, hacen huelgas los obreros, están todos a su disposición. Si quiere, van a misa; si se le antoja, organizan una peregrinación en honor a la Virgen de Begoña; en una palabra, los maneja a su antojo. Y lo extraño es que esto lo hace quien no tiene CIENCIA ni pizca de *inteligencia*, quien es una nulidad, quien no sabe lo que se trae entre manos, y dale que le das, toda la semana y todos los días, empeñados estos *tontos* en ocuparse de él.

Estos republicanos le tienen hasta en la sopa; como que hay quien por pedir el chocolate por la mañana, al levantarse, pide a su mujer un Perezagua, para hacer boca.

La mayoría de los socialistas no tienen iniciativa propia, son unos *carneros de Panurgo*... todos estas lindezas os dicen, lindezas que con razón vosotros despreciáis.

Pero lo tomamos *algo en serio* el asunto y leemos los trabajos *concienzudos* y *literarios* y sus autores, y... volvemos la cara de asco, porque nos producen náuseas.

Uno, en una época no muy lejana, falsificó la firma de un compañero para cobrar una letra en casa del señor Isasi, delito que por consideración a su familia, no fué a presidio.

Otro fué expulsado de una entidad política por inmoral y tramposo; el de más allá se jugó una cantidad que le prestó un caballero de Bilbao.

Aquel ha vivido de los socialistas dando *sablazos*, y esta es la hora que no ha cumplido como cumplen los hombres de bien.

Así es toda la *chusma* de *bribones* que le combaten, y al combatirle a él, lo hacen con la *sana* intención de ponernos en pugna e introducir la cizaña en las huestes organizadas. Calumnia, que algo queda.

Por fortuna, todos nos conocemos, y el tiempo es el mejor maestro. Estos periódicos, con su conducta, consiguen que nadie les haga caso, y los periódicos como *La Lucha* se abren paso, como lo demuestra el aumento de tirada que tiene de un año a esta parte 3.000 ejemplares.

¿Pero qué cargos serios hay que le puedan deshonrar como político? Que siempre dice lo mismo, que ataca a los republicanos, como si para llegar a su casa no tuviera que pasar siempre por la calle de Bailén.

Cuando deje de pegar a nuestros enemigos es cuando no sería consecuente con sus doctrinas de clase.

Fustiga personalmente a los jefes republicanos, sacando sus defectos políticos, pero siempre aduciendo pruebas de inconsecuencia. Decid de él lo mismo, citarle algún caso que él haya realizado que esté en pugna con los principios políticos de nuestro partido.

El dice de vosotros que muchos, no todos, vais a la Iglesia, a pesar de que en los mítines os coméis los frailes crudos, que bautizáis a vuestros hijos, que os casáis canónicamente, que asistís a fiestas de carácter religioso, que vuestros representantes en los municipios votan cantidades para festejar al monarca, y componen parte de las comisiones para saludarle. ¿Podéis decir algo de él que le denigre como político? Decidlo, y ese será el camino más corto; no con *majaderías* y *tonteras* se convence. Pero como sabemos que todo es odio personal, por más que a algunos de vosotros el único daño que os ha hecho, es hacerles muchos favores, favores que no se pagan más que con la gratitud, prenda hermosa que no adorna a corazones ruines, pasamos por alto vuestras *majaderías*.

«No nacemos propietarios; desnudos salimos del vientre de nuestra madre y desnudos volvemos al seno de la tierra. Lo mío y lo tuyo son palabras vanas».—San Juan Crisóstomo. Homil. 10 in ep I ad Corinth. (t. X, p. 84, B.)

ZIG-ZAG

El 27 de abril se desarrolló en Varsovia una sangrienta escena.

La policía rusa descubre una imprenta clandestina socialista.

Martin Kasprak, un polaco de corazón, y el ingeniero alemán Benedicto Gurtzmann, sorprendidos por la canalla policíaca, oponen una resistencia desesperada.

Dos oficiales y tres polizontes caen muertos a tiros de revólver, y nuestros camaradas, aprovechando un momento de estupor del enemigo, ganan la calle. Pero la gendarmería los detiene y los conduce a prisión después de hacerlos sufrir las más abominables torturas.

Los dos héroes socialistas, que han sacrificado su vida por propagar sus ideas de piedad y de solidaridad hacia aquellos que no conocen sino el sufrimiento y la miseria, los dos nuevos mártires acaban de comparecer ante el Consejo de Guerra.

Con inmenso dolor lo decimos: ya sabemos la suerte que les espera. ¡Si fuera sólo la muerte simple y pronta!

Compañeros: Descubrámonos ante esos valientes, y que en nosotros germine con fuerza la semilla roja.

Los republicanos, está visto que van de traspies en traspies en todas las cuestiones obreras.

Y sino véase la muestra:
«Compañero Director de LA LUCHA DE CLASES.—Presente.

Estimado compañero: Con esta fecha remitimos al semanario *La República* el siguiente comunicado:

«Muy señor nuestro: En el semanario que usted dirige, correspondiente al día de la fecha, hemos leído una protesta suscripta por algunos ciudadanos y entre los cuales se halla un José Vicente por los Moldeadores, esta directiva niega autoridad a esa firma porque tal ciudadano no figura en la lista de afiliados a esta Sociedad, ni tampoco figura entre los no asociados de esta provincia, razón por la cual creemos sea un moldeador imaginario.

«Rogándole la inserción del presente, se ofrecen de usted ss. ss., por la Directiva: el secretario, Juan Serrano; el presidente, Fermín Zugazagoitia.»

Lo que participamos a usted para que si lo estima conveniente lo publique en LA LUCHA.

Suyos y de la causa obrera.
Bilbao, 13-8-904.—Por la Directiva: Juan Serrano, secretario.—Fermín Zugazagoitia, presidente.»

«El individuo Rafael Urquiola que figura como firmante en un artículo de *La República*, número 63, no consta como socio en la Sociedad de Forjadores.

Por la directiva: Joaquín Hernández, secretario.—Bonifacio Crespo, presidente.»

Dice un refrán que para muestra basta un botón.

Y aquí hay dos.
Y si añadimos que la Sociedad de Panaderos mandó días pasados un comunicado a *El Liberal*, en el que se hacía constar que se había usurpado la representación de su oficio, son tres.

¡Qué mala pata tienen los republicanos!
De todas todas enseñan la oreja.

Anglés, el diputado obrero de Barcelona, con el que tanto nos calentaron los cascos los republicanos, ha hecho declaraciones contra sus correligionarios, que arden en un candil.

Después de contar su calvario y el cómo fué engañado, terminó diciendo que si viniera el alzamiento de que se habla, él lo aprovecharía, para con sus amigos, combatir a los cabecillas y mangoneadores del partido republicano.

¡Armonías republicanas!

El concejal bizkaitarra señor Elguézabal dijo en la anteuúltima sesión del Municipio:

«Modestia aparte. Me considero tanto ó más que ustedes, por que soy abogado.»

¡Oh! Santa Simplicidad. Ayuda a tu protegido el *leader* del partido bizkaitarra; porque cuidado si acusa *memez congénita* el creer que el seguir una carrera presta a una persona talento.

Hay que recordarle al *gótico* abogado el clásico refrán salmantino:

«Lo que la Naturaleza no da, la Universidad no presta.»

Algunos muchachos de las Juventudes Republicana y Socialista andan estos días armando camorras y algaradas.

¡Angelitos!

Si yo fuera de alguna de las directivas, recordaría a los levantiscos, que las Juventudes fueron creadas para estudiar las ideas y cooperar a su triunfo por medio de la propaganda activa y no para echárselas de chulos y de matones, comprometiéndose con esa conducta la doctrina que se dice profesar.

El Liberal publicó días pasados unas temporáneas declaraciones de un socialista distinguido, a propósito de la temida huelga general.

En nuestro Partido no hay *distinguidos*, cada uno hace lo que puede y se *distingue* en su trabajo.

No ha faltado quien ha visto tras ese pseudónimo la mano de Perezagua.

Hay seres que ven a nuestro compañero hasta en la sopa.

Al general Keller, muerto ha poco por un obús japonés, nos pintan los rusófilos como gran héroe.

Eso es una gran mentira. Keller ha sido un monstruo, un digno acólito de Plehve.

El incitó a los cosacos en Chartow a terribles escenas contra obreros indefensos.

El dirigió la espantosa represión contra los estudiantes en diferentes ciudades.

El ordenó el asesinato y la prisión de gentes pacíficas é hizo apalear bárbaramente a infinidad de hombres y mujeres...

Keller, el perfecto borracho, ha muerto matando, asesinando. Otros muchos como Keller van cayendo en el Extremo Oriente.

... ¿Estamos en el ocaso de la tiranía?

CHANCHULLOS DEL SANEAMIENTO

(CONTINUACIÓN)

En nuestros últimos números publicamos el voto particular que nuestro querido compañero Cerezo presenta al Ayuntamiento con motivo de la información abierta por la Comisión de Gobernación respecto a las filtraciones en las obras del Saneamiento.

En él se demuestra clara y terminantemente que el pueblo de Bilbao ha sido víctima de unos cuantos empleados nada escrupulosos, y según frase del señor Goñi, primer teniente alcalde, nos han timado dos ó tres millones.

Nos remontaremos a los años 1894, en que siendo Alcalde el señor Olano, nuestro compañero Perezagua pedía, con el derecho que tenía, la dirección de la fábrica de los tubos de Gres, pues nosotros teníamos conocimiento por nuestros compañeros ingleses, que no podían encontrar en toda Inglaterra la razón social con arreglo a la marca de los repetidos tubos.

Todo fué en vano; nuestros deseos no se cumplieron, y nuestras sospechas de que había inteligencias con el señor Gremunn, residente en Madrid, se confirmaban.

Esto no tiene nada de particular, si no resultara que las condiciones del contrato no hubieran sido que el contratista fuera el señor Gremunn, inglés, y de la fábrica que marcaba el sello, fábrica que no pudimos saber dónde radicaba.

Nosotros, por entonces, quisimos levantar la liebre y no lo conseguimos.

Las obras del Saneamiento siguieron su curso con las *amplias atribuciones conferidas por el Ayuntamiento* a propuesta del hombre más funesto que ha tenido el concejo, el *célbre* Leguina.

La Comisión de Gobernación, en las obras del Saneamiento, no tenía ninguna atribución; sólo su presidente firmaba como en un barbecho todas las cuentas que se le presentaban, y hoy es la fecha que tenemos gastadas 5.696.827,93 pesetas, y aún nos falta bastante para que se terminen las obras.

Cuando los socialistas de la Comisión de Gobernación protestaban de algo que veían irregular, les tapaban la boca. El señor Director y su oficina tiene facultades omnímodas para hacer y deshacer.

Pero llegó lo que tenía que llegar: nuestro compañero Perezagua recibió una denuncia de varios obreros que habían estado trabajando en el Saneamiento, denunciando los abusos cometidos por los empleados, en la

que se hacían cargos graves, y se abrió la información.

Abierta ya por la Comisión de Gobernación dicha información, recibió el compañero Perezagua la siguiente carta:

«Sr. D. Fausto Perezagua.—Bilbao.

Apreciable amigo: Después de saludar a usted, me tomo la libertad de molestar su atención por breves momentos.

En la Rivera de Deusto, en las inmediaciones de la Cordelería, hay un depósito de materiales de construcción, y próximamente unos *cuarenta* tubos de gres, marca inglesa. Dichos tubos proceden del almacén del Saneamiento que tiene establecido el Ayuntamiento de Bilbao en terrenos de la Junta de Obras del Puerto.

Pues bien; usted, como representante del pueblo, y amigo de la verdad y de la justicia, no debe consentir quede impune esta estafa; por lo tanto, le pongo en antecedentes lo que debe hacer para que no se adelanten los *pájaros de cuenta*.

Primero: El Ayuntamiento, en el depósito que tiene en Deusto, toda la tubería que ha dado la presión, está numerada; en los tubos que verá usted donde los materiales, han tenido cuidado el borrar la numeración para la venta, pero en los primeros tubos que están verticales y arimados al caserío, verá usted en algún tubo la numeración, que no han tenido la precaución de borrarla; a todo trance, dichos tubos se debe procurar que no desaparezcan, que es la pieza de convicción; confrontar esos números con los números de los tubos del almacén, y verá usted cómo están hechos con el mismo molde de latón.

Una observación: en los cuarenta tubos, verá usted dos rajados y pegados con cemento Portland. Esos dos tubos, como varios que hay en el almacén, son del fabricante, y no han dado la presión y se han roto; esos tubos rotos son los que tiene orden de vender el almacenero, pero no los numerados, que han dado la presión y los tiene bien pagados el Ayuntamiento; lo digo, porque el señor Portilla, por salvar a sus favoritos, le contará a usted este cuento. En el almacén verá usted los tubos rotos aparte de los numerados, y en este caso, se han vendido 38 del Ayuntamiento y 2 del fabricante. El que ha comprado los tubos se llama Patricio, carpintero, vivo en Castaños, ignoro el número, pero en cualquier establecimiento de dicha calle le dará razón.

Mateo Aguirre, el gabarrero, ha construido una casa en la Ribera de Deusto, más para abajo de donde están los materiales dichos. Los tubos que ha empleado en el desagüe de su propiedad, son de tubería de Gres, procedentes del almacén del Ayuntamiento de Bilbao: pieza de convicción, un tubo sobrante que tiene en el patio de su casa.

No canso más por hoy su atención. Por razones de mi cargo en una corporación, con bastante sentimiento no le doy el nombre, pero si las circunstancias obligaran, aunque perdiera el destino me tendría usted a su lado.

B. A. V. L. M.

(Continuará.)

SEMANA SOCIALISTA

Excursión a Castro

El día 15 se llevó a cabo la excursión de propaganda a Castro y Sopuerta que la Sociedad de Obreros Peones de Bilbao tenía organizada.

Un centenar de compañeros salieron por la estación de Santander, y en Sopuerta, Mioño y alguna estación más se agregaron muchos. A la estación de Castro salieron a recibirlos muchos trabajadores con las banderas de las Sociedades y de la Agrupación, dándose muchos vivas y reinando gran entusiasmo.

En la manifestación puede decirse que iba todo el personal de Castro y mayoría de sus alrededores, a pesar de haber a aquella hora procesión y trabajar en algunas minas para que no acudieran al mitin.

Abierta la sesión por el compañero Martínez Puras, que presidía, concedió la palabra por el orden siguiente: José Alvarez, de la Sociedad de Oficios varios de Sopuerta; Angel Rapino, de la Sociedad de Mioño; Juan Eguen de la Agrupación de idem; Hilario Rodríguez, por la Juventud de idem; Antonio Tejado, por la Federación de Sociedades Obreras de Bilbao; Francisco Martínez Ciria y Aquilino Iglesias, peones de idem, y Fausto Perezagua.

Los oradores estuvieron muy acertados en

sus discursos, abogando por la organización tanto societaria como socialista.

Todos ellos, al tratar de la explotación inicua que sufre la clase obrera en general, y al tratar de política, haciendo ver que el único partido que trabaja en favor de la redención del obrero es el Partido Socialista, arrancaron al auditorio muchos aplausos.

El compañero Perezagua hace historia del Colectivismo y detalla las mejoras que puede conseguir el obrero si trabaja y defiende sus intereses de clases hasta dar al traste con este régimen de explotación maldita. Ataca á todos los partidos burgueses sin excepción y demuestra cómo el republicano no es mejor que los otros.

Si el obrero quiere ser libre—dice por último—que venga al Partido Socialista, único que trabaja por la redención del obrero universal.

Con el resumen del compañero presidente se dió por terminado el acto.

A las dos y media, varios compañeros salieron en el tren para Sopuerta, donde se celebró otro mitin, haciendo uso de la palabra varios compañeros de aquella localidad y los de Bilbao, Ciria, Puras y Perezagua, exponiendo las mismas doctrinas que en Castro y recomendando la unión.

Mitin en San Julián de Musques

A las diez de la mañana se celebró el mitin, asistiendo numerosa concurrencia, que ávida escuchaba las palabras de los socialistas.

Los oradores expusieron las ventajas de la sociedad colectivista; criticaron con frase vigorosa y viril la actual decrepita sociedad y anatematizaron el régimen burgués.

Se elevó á los Poderes una protesta por las inicuas persecuciones de que son objeto los escritores liberales y los sufridos labradores de Castilla.

Tanto los compañeros de San Julián, Alejo Luengo y José Casas, como los oradores de Bilbao, Rodríguez y Solinis, fueron muy aplaudidos.

El orden fué perfecto.

Conferencia y mitin en Las Carreras

La Juventud Socialista organizó la primera de una serie de conferencias para el día 14, á las nueve y media de la noche.

El local era insuficiente para contener á tanta gente como acudió, y fué necesario darla al aire libre. Aun así, la plaza estaba llena.

El tema escogido era la moral socialista, y el conferenciante demostró que no existe oposición entre el individuo y la sociedad, sino que ésta prepara y complementa la felicidad de los seres que la componen.

A las diez de la mañana se celebró el mitin: hablaron varios compañeros de la localidad, alguno de Bilbao, y Leandro Seisdedos en representación del Comité Provincial. Todos protestaron con energía de la persecución que sufre la prensa liberal; condenaron la injusta condena del compañero Vigil, y la jesuitica campaña hecha contra el director de este periódico, Tomás Meabe; narraron las infames artimañas de que se valen los caciques castellanos para perseguir, molestar y encarcelar á los jornaleros; demostraron como son estos, nuestros compañeros, los que realmente trabajan por el progreso y la regeneración de España. Para protestar del apoyo que el Gobierno presta á los polillas, caciques y burgueses castellanos, se consignó por escrito una protesta dirigida al ministro de la Gobernación.

Mitin en Ortuella

A la Agrupación ó Sociedad de Maniobras de ferrocarriles terrestres y aéreos, establecido en La Arboleda, se adhirió la Agrupación Socialista de Ortuella para celebrar un mitin en esta barriada el día 15 del actual, y en él, una vez celebrado, se acordó dirigir un escrito al ministro de la Gobernación en demanda de justicia por igual al capitalista que al desheredado, esto con referencia á los trabajadores del campo de Castilla, y respecto á los trabajadores de Bilbao, protestar energicamente de la parcialidad mostrada de parte de las autoridades, y que de no tratar de evitarla, se hará responsable del conflicto que á ello dé lugar.

Usaron de la palabra los compañeros Francisco Romero, de La Arboleda, como presidente; Pascual Guinea, de la localidad, José Pérez, del Astillero (Santander), y el presidente de la Sección de Maniobras de La Arboleda, siendo muy aplaudidos.

Grupo Feminista

El martes de esta semana se reunieron en el Centro Obrero las mujeres que sienten las ideas socialistas, acordando constituir el

Grupo Femenino Socialista y aprobando el reglamento por que ha de regirse.

Designaron á Virginia González, presidenta; Liduvina Soto, vicepresidenta; Santa Iza, secretaria del interior; Tomasa Giménez, ídem del exterior; Basilia Díez, tesorera; Teodora Ariznabarreta, contadora; Casilda Marin, Consuelo Pereda, Patrocinio Oria, Marcela Orte y Felisa Basterra, vocales.

La Mesa de discusión la forman Francisca Otero, Juana Villanueva y Rosario Herrán.

A la salida se hizo una colecta á favor de los Panaderos huelguistas.

Conferencia en Begoña

El jueves á las ocho y media, nuestro compañero Juan Pérez, disertó sobre *La familia*.

El disertante expuso los puntos de vista socialistas, arrancando sinceros y espontáneos aplausos.

La semana que viene dedicaremos unas columnas á reseñar el Congreso de la Federación local.

LA MISERIA EN BERMEO

Es Bermeo una población en la cual es raro el caso de que la familia de un pescador emigre á otro punto, á pesar de lo difícil que se hace la vida en esta población, vida que sufrimos con verdadera resignación cristiana, como diría un católico. El hacer ver á los marinos lo fácil que es salir de este estado de semi-salvajismo, es lo que me hace tomar la pluma, entendiendo que ese estado es debido á la miseria que aquí reina.

La pesca que nosotros pescamos nos cuesta, al hacer compra particular, más de lo que vale en Bilbao y eso que en Bilbao se vende la que nosotros exportamos.

Después de rudas tareas venimos á ganar cinco reales y medio, cantidad que no nos llega para vivir de una manera arrastrada; pero, en cambio, veréis bajo los árboles de la Alameda unos cuantos señores que acaban de cobrar miles de pesetas con la venta de nuestra pesca puesta en escabeche, que se quejan de que no hayamos salido á la mar por que amenaza una pequeña borrasca.

Salimos á la mar, volvemos con mucha pesca y como ésta pesa mucho, la de la parte abajo se estropea algo, y al llegar á tierra dice el veterinario que hay que venderla pronto ó de lo contrario se impide su venta; entonces el fabricante ofrece por toda ella una pequeña cantidad, cantidad que no aceptamos al principio; pero pasa el tiempo, y por miedo al impedimento del veterinario, vendemos al precio que ofreció el fabricante, recibiendo en cambio de nuestra gran pesca una pequeña cantidad, que no nos llega para los gastos más indispensables.

Algunas veces, en el tiempo de las anchoas, hemos llenado las fábricas de ellas, vendidas por nosotros á cinco ó seis reales la arroba que después de tenerla depositada algún tiempo había de valer diez ó quince veces más, y una vez bien llenas las fábricas la hemos tirado al agua ó vendido para abono.

En vista de los dinerales que todos los años desperdiciamos por falta de táctica para conservarlos, propongo á todos los marineros de este puerto que depositemos en nuestros patronos respectivos una pequeña parte de nuestro mareaje, es decir, de la parte que nos toca á cada uno de la venta de la pesca para instalar una fábrica de escabeche, que como cuesta muy poco no tardaríamos en instalarla, llenando así el vacío que se nota en el aprovechamiento de la pesca y desterrando hasta cierto punto la miseria que ha invadido este pueblo; y la cosa resulta aún más provechosa teniendo en cuenta la falta de trabajo que aquí se nota, porque así podríamos los marinos tener las mujeres y los hijos trabajando en sitios en que fueran socios en vez de tenerlos ganando miserios jornales.

Este es el medio que ve de desterrar la miseria en Bermeo,

UN PESCADOR.

Federación Nacional de Obreros Carpinteros y similares

Se advierte á las Sociedades de Carpinteros de España y á los individuos de este oficio, que habiéndose declarado huelga á los patronos de Torrelavega, no admitan proposiciones de éstos, para no perjudicar á sus compañeros.

Madrid, 13 agosto de 1904.—El secretario, José Maeso.

AIRES DE FUERA

Las matanzas de Armenia

En Sassoun y sus alrededores han sido destruidas 45 villas que contenían 12.000 habitantes, de los que 2.500 mujeres y niños han sido hechos prisioneros, y destrozados más de 8.000 en ocho días.

Los soldados y kurdos han cometido atrocidades con las mujeres y los niños prisioneros.

El vali de Bilbi, que dirigía en persona á los soldados y kurdos, á fin de evitar que los cónsules europeos pudieran comprobar las atrocidades cometidas por los soldados y el número de víctimas, las ha hecho arrojar al río.

¿Y el sultan rojo?

Aunque parezca mentira, es respetado y conservado en su puesto por los tenedores de acciones otomanas, por nuestros honrados burgueses.

La ejecución de Plehve

Escribe desde San Petesburgo el corresponsal de *l'Europeen*:

«El régimen de terror y sangre acaba de zozobrar en sangre y en terror. Las víctimas de Rastoff, Zlatosust, Kien y Kichineff; los desgraciados de Armenia y Polonia, los mártires de toda la grande y noble patria están vengados: Plehve acaba de ser muerto por un miembro de la *Organización de Combate*. La alegría de cuantos lo saben, sin distinción de opinión pública, es enorme. Desde la caída de Dimitry Tolstoi no se ha renovado en Rusia un suspiro de alivio sino al saberse la desaparición de Plehve.»

L'Arbeiter Zeitung, de Viena, añade:

«El jefe de la banda de los terroristas, Plehve, ha muerto. Bajo el punto de vista de la justicia humana, mereció muchas veces esa suerte. Era cuando menos una bestia socialmente peligrosa.»

«Quien siembra vientos, recoge tempestades—dice *l'Internacional*, de París—Nunca mejor podrá aplicarse este proverbio que á los terribles sucesos de Rusia. Von Plehve, responsable de la opresión de Finlandia y de los atroces tratamientos inflingidos á los obreros, á los estudiantes, á cuantos cometieron el crimen de ansiar para su país un régimen menos abominable, ha sido destruido, y puesto así en la imposibilidad de continuar sus maldades.»

No puede sorprenderse de ello quien ha visto matar á los obreros en huelga como si fueran bestias feroces; azotar hasta sacar sangre á ciudadanos pacíficos y hacer violar sus mujeres por los cosacos; enviar á los estudiantes, por pecadillos, á vivir en los regimientos ó en las prisiones afrentosas de Schlüsselbourg; deportar á los desiertos helados de Siberia ó á las minas del Ural á quien osó pronunciar una palabra de esperanza y libertad. En un país así, el pueblo oprimido, tiranizado, no tiene otros recursos, en su desesperación, que los medios violentos para desembarazarse de la violencia.»

Es preciso leer la Prensa de todo el mundo para convencerse de que donde quiera, sino se aprueba, se explica al menos la ejecución del ministro verdugo; y de que tal suceso ha provocado un sentimiento de satisfacción profundo y humano.

NUESTRA LABOR

Hacer la crítica de la sociedad burguesa, poner de relieve las grandes injusticias que engendra, demostrar que por la ley de la evolución está llamada á transformarse, es labor que todos los socialistas estamos obligados á realizar.

Organizar política y económicamente á los obreros hoy desperdigados, azuzar á los rezagados, fortalecer á los tímidos é inculcar en los cerebros de los trabajadores sus deberes y sus derechos, es otra de las misiones de todo socialista.

Excitar á todos los obreros organizados á que eleven su cultura, convencerles de que no se deben guiar por los impulsos del corazón, manifestarles que los grandes obstáculos que se oponen á nuestra emancipación no se vencen con frases gordas glosadas con odio y rabia, que se camina con paso más firme y seguro, discurriendo serenamente y mostrándose en todas las ocasiones razonable y tolerante.

Recomendar siempre que le disciplina y el buen sentido presida nuestras organizaciones, que las pequeñeces, envidias y malas pasiones no pisen los umbrales de los Centros obreros, que sea el interés general nuestro regulador y que todos nuestros pasos sean de cordura y buen juicio.

Llevar á la práctica lo enumerado, es labor de todo socialista, labor hermosa, labor grande y desinteresada que nosotros realizaremos por muchas que sean las asperezas que encontremos en el camino.

VÍCTOR HUERGO.

LA EDUCACIÓN DE LOS NIÑOS

La educación física y moral de los niños es á mi juicio el problema más grave de todos. No se trata de imponerse al niño, sino de vigilar la aparición de sus inclinaciones y dirigir las por buen camino. No es solamente inútil sino que también es dañoso usar de violencia para obligar al niño á permanecer tranquilo cuando está harto de reposo, igual que pretender enseñarle lo que no le interesa ó lo que para nada le ha de servir. Es también dañoso hablarle al niño de misterios y de hipótesis que ninguna impresión pueden dejar en él, y le confunden mucho en vez de enseñarle.

Hay que hacer lo posible por contestar bien á las preguntas de los niños. Algunos imaginan que es fácil darles respuestas siempre exactas. En realidad es todo lo contrario y no deben atreverse á resolver las cuestiones que preguntan los niños sino los que las tienen ya resueltas por sí mismos. Estas cuestiones son las que se refieren á un orden de ideas elevado, respecto de Dios, la vida, la muerte, el bien y el mal, sobre todo lo cual suelen preguntar los niños y se les contesta con ligereza.

Yo me atengo á mi opinión ya formulada respecto á la educación de la infancia, que consiste en que el niño se eduque por sí mismo. Cuando los padres se educan por sí mismos poseen el medio más seguro de tener influencia sobre sus hijos.

Así se llega al principio más importante, el único á que deben conformarse todos los que tienen algo que ver con los niños *Perfeccionate á tí mismo*. Es el procedimiento más seguro y más práctico para ser útil al prójimo y ejercer influencia sobre los corazones.

LEÓN TOLSTOI.

EN EL MUNICIPIO

Escuela laica

Se da cuenta de un informe de la Comisión de Fomento proponiendo se desestime la solicitud de la Federación de Sociedades Obreras y pidiendo se incluya en los presupuestos del año próximo una cantidad para subvencionar una escuela, y voto particular de Lasheras para que se incluya 20.000 pesetas con este objeto.

Fundaba su voto nuestro compañero Lasheras en que siendo muy numerosa la Federación y no pudiendo por sí sola mantener la escuela, es de justicia que se le subvencione, determinándose en su día la forma en que se ha de entregar dicha cantidad.

Fatrás pide que el asunto vuelva á la Comisión de Fomento para que se subsanen ciertas deficiencias notadas en la petición.

Bengoá (N.), dice que se trata de un juego de niños y que no está dispuesto á votar la subvención para que luego el acuerdo resulte ilegal.

Cerezo se adhiere á la petición de Fatrás y combate el criterio sustentado por Bengoá respecto á la ilegalidad, citando un caso ocurrido en Valladolid relativo á una subvención concedida por aquel Municipio á una escuela laica.

Merladet niega que la Federación obrera tenga 5.000 afiliados como el escrito dice.

Y hablando de éste, ataca á los obreros diciendo que todo él está lleno de faltas de Ortografía, de Prosodia y de Sintaxis, agregando que es más digno de subvención el Patronato, volviendo á insistir en que el escrito está lleno de faltas.

Merodio sostiene que por ese mismo motivo hacen falta las escuelas.

Beascochea combate lo dicho por Merladet, y dice que para construir torres de igle-

sia y subvencionar la enseñanza religiosa, que atrofia las inteligencias, se votan millones pero para la verdadera enseñanza, nada. Cita el ejemplo de la escuela laica de Santander, cuyos alumnos reciben una educación esmeradísima.

Elguézabal califica de ignorantes a los elementos que se llaman progresivos, diciendo que se considera más que ellos, y que es abogado.

Le pregunta Pascual si es por haberle metido alfalfa en la Universidad de Deusto.

Puesto a votación si vuelve el asunto a la Comisión de Fomento, se acuerda que si por 18 votos contra 7.

CONTRA LOS TOROS

JIRAS CAMPESTRES

La Comisión designada por el Comité de la Federación de Sociedades Obreras para organizar jiras campestres los días 21 y 24, como protesta contra las corridas de toros, ha acordado publicar un manifiesto, que se repartirá con profusión, combatiendo la llamada fiesta nacional.

Echévarri e Iturrigorri son los sitios designados para la celebración de las jiras.

La Federación Obrera se dirige a todos los contrarios a la fiesta bárbara para que se sumen a los obreros y así causar una protesta solemne.

RELACION DE LAS CANTIDADES

RECIBIDAS POR EL COMPAÑERO JOSÉ SAN PEDRO EN NOMBRE DE LA FEDERACIÓN CON DESTINO A LOS HUELGUISTAS DE BÉJAR.

| | Pesetas |
|--|-----------------|
| San Sebastián | 37 |
| Varios de Las Carreras | 87,70 |
| Varios de Ortuella | 78 |
| Sociedad de Albañiles | 20 |
| " de Marmolistas | 15 |
| " de Ebanistas | 25 |
| Agrupación Socialista de Sestao | 10 |
| Sociedad de Cerrajeros balconeros | 22 |
| " de Zapateros | 25 |
| " de Cordeleros | 10 |
| " de Mamposteros | 25 |
| Papelera de Arrigorriaga (colecta) | 24 |
| Varias Sociedades de Eibar | 166,55 |
| Sociedad de Tallistas | 100 |
| " de Hojalateros | 25 |
| " de Pintores | 25 |
| " de Ebanistas, 2.º donativo | 25 |
| " de Canteros labrantes | 50 |
| Agrupación Socialista de San Julián de Musques | 10 |
| Suscriptores a EL SOCIALISTA, de Las Carreras | 10 |
| Pedro Eguileor | 25 |
| Papeleros de La Peña | 7,35 |
| Fábrica la Basconia (suscripción) | 28,70 |
| Sociedad de Forjadores y martilladores | 50 |
| Sociedad de Mecánicos de Vizcaya | 100 |
| Suscripción de Armentia (Trust) | 50,75 |
| Sociedad de Peones en general (donativo) | 100 |
| Sociedad de Panaderos (id.) | 50 |
| " de Albañiles (id.) | 100 |
| Juventud Socialista de Sestao (colecta) | 17,45 |
| Federación de Eibar (suscripción) | 142,30 |
| Sociedad de Zapateros (id.) | 38,60 |
| Juventud Socialista de Bilbao (colecta) | 42,30 |
| Sección Varia (suscripción) | 14,65 |
| Producto de la velada del Circo | 350,25 |
| Agrupación de Erandio (colecta) | 9,75 |
| " de Deusto (id.) | 7 |
| Federación de Eibar (suscripción) | 115,05 |
| Sociedad de Carpinteros de Vizcaya (suscripción) | 28,75 |
| Agrupación de La Arboleda (id.) | 79,90 |
| Sociedad de Barrenadores (id.) | 27,70 |
| " de Forjadores y Martilladores (id.) | 8,50 |
| Sociedad de Mineros de Vizcaya (suscripción) | 25 |
| Sociedad de Carpinteros | 20 |
| " de Vías generales y ma- | 15 |
| niobras de Vizcaya | 15 |
| Agrupación Socialista de Bilbao | 10 |
| Sociedad de Modelistas | 10 |
| " de Moldeadores | 15 |
| " (colecta en | 22,20 |
| una reunión) | 22,20 |
| Sociedad de Cerrajeros balconeros | 100 |
| Total | 2.411,45 |

El trabajador que en vez de suscribirse a un periódico obrero se suscribe a un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen, y a sus intereses y a los de su clase una traición.

SUSCRIPCIÓN

PARA SUFRAGAR LOS GASTOS QUE OCASIONE LA REPRESENTACIÓN DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO EN EL CONGRESO INTERNACIONAL DE AMSTERDAM DEL PRESENTE AGOSTO.

| | Pesetas |
|--|--------------|
| Suma anterior | 59,40 |
| BILBAO | |
| Victoriano Guruceta, 0,25 pesetas; L. V., 0,25; Zabala, 0,25; M. Martínez, 0,10; Basilio Saiz, 0,50; A. Simón, 0,20; Iturruru, 2; Perezagua, 1; Lasheras, 0,25; Juan Garraigorta, 0,25.—Suma | 5,05 |
| LAS CARRERAS | |
| Agrupación Socialista | 15,00 |
| BARACALDO | |
| Agrupación Socialista | 5,00 |
| Total | 84,45 |

SUSCRIPCIÓN

ABIERTA POR EL COMITÉ DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA A FAVOR DEL COMPAÑERO JOSÉ GUÉNAGA, SENTENCIADO A LA PENNA DE DOS AÑOS, ONCE MESES Y ONCE DÍAS DE PRISIÓN CORRECCIONAL Y CIENTO CINCUENTA PESETAS DE MULTA.

| | Pesetas |
|---|---------------|
| Suma anterior | 798,85 |
| ORTUELLA | |
| Felipe Bermejo, 0,25 pesetas; Francisco Trigueros, 0,25; Bartolomé González, 0,10; Pascual Guinea, 0,25; Fermín Murga, 0,20; Pedro Fernández, 0,15; Bartolomé González, 0,10; José García, 0,10; de una colecta en Nocedal, 2; de otra colecta en idem, 1,05; varios socialistas, 0,30; Faustino Fernández, 0,25; Dionisio Doval, 0,50; sobrante de un conejo en Nocedal, 1.—Suma | 6,50 |
| Total | 805,35 |

Se reciben donativos en los establecimientos de Merodio, Cerezo, Perezagua y Salsamendi.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DEL COMPAÑERO ALVARO ORTIZ, IMPOSIBILITADO PARA EJERCER EL CARGO DE DIRECTOR DE «LA LUCHA DE CLASES» POR CAUSA DE UNA ENFERMEDAD A LA VISTA.

| | Pesetas |
|--|---------------|
| Suma anterior | 922,75 |
| BILBAO | |
| C. Cerezo, 0,50 pesetas; R. Barona, 0,25; Chorré, 0,60; Juan Merodio, 0,25; Grisaleña, 0,25; Maidagán, 0,30; José Cayón, 0,25; Guillermo Gómez, 0,25; Justo Crespo, 0,25; Luis Oleaga, 0,25; Manuel Uragá, 0,50; Celedonio Alonso, 0,25; García, 0,10; J. Díaz, 0,40; Leandro Pérez, 0,25; M. Sentibáñez, 0,50; Víctor Izaguirre, 0,50; Zubiri, 0,20; E. Salsamendi, 0,50; S. Uibarri, 0,20; Francisco Partia, 0,25; Agapito Lacarra, 0,25; Jesús Iglesias, 0,40; F. Villanueva, 0,25; sobrante de una merienda en Valmaseda el día 23, 2; E. Legórburu, 0,35; V. García, 1; Santos Martínez, 0,25; Peñas Arriba, 0,20; T. Egaña, 0,50.—Suma | 12,05 |
| ALICANTE | |
| Agrupación Socialista, 14 pesetas; El carpintero del Ceres, 0,30.—Suma | 14,30 |
| Total | 349,10 |

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

El grupo de accionistas de EL SOCIALISTA diario ha adquirido últimamente diez acciones.

Se advierte a los individuos que tengan que cangear acciones, se avisten con el compañero Bernardo Vega todos los días laborales de nueve a diez y media en el Centro Obrero.

—La Sociedad de Papeleros de la Peña, en sesión extraordinaria celebrada el día 10 del corriente, acordó hacer un donativo de cinco pesetas a los Panaderos huelguistas.

—Nuestro compañero Felipe Carretero nos ha remitido unos sellos socialistas, de los que es editor, con los retratos de Carlos Marx,

Pablo Iglesias y otro en el que se simboliza el Socialismo.

Su aplicación es la de colocarlos con el franqueo correspondiente en las cartas, al igual que lo vienen haciendo otros partidos políticos.

Véndense en la librería de Felipe Carretero a los siguientes precios:
5 sellos, 0,05 pesetas.—100 id., 0,80 id.—1.000 id., 7,50 id.

Mondragón

Se prepara un mitin de propaganda para el día 21 del corriente.

Los socialistas de Eibar, que son los organizadores, vendrán ese día en alegre excursión.

Madrid

El número 962 de nuestro compañero EL SOCIALISTA ha sido denunciado.
¡Cómo ha de ser!...

Tuy

La Sociedad de Canteros pide a los compañeros del oficio que no vayan a trabajar a la obra que Emilio Cortegoso y Compañía tiene en Celdas del Miño, donde existe huelga por negarse a conceder la jornada de diez horas que rige en Tuy.

ADVERTENCIA

Teniendo que presentar las cuentas esta Administración a las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya, rogamos a los corresponsales y suscriptores que se encuentran atrasados en el pago, se pongan al corriente a la mayor brevedad.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Ortuella

Esta Agrupación celebrará asamblea ordinaria, continuación de la anterior, el día 20 del actual, a las ocho de la noche.

Juventud Socialista

de San Julián de Musques.

Esta Juventud convoca a Junta general extraordinaria para el día 23 del corriente, a las ocho de la noche, en la que se tratarán asuntos de interés para la misma.

Juventud Socialista de Gallarta

Esta Juventud convoca a Junta general extraordinaria para el día 23 del corriente, a las ocho y media de la noche, en el Centro Obrero.

Federación local de Sociedades Obreras

Se convoca a los delegados que han de constituir el nuevo Comité para el jueves 25 del corriente, a las ocho de la noche, para hacer entrega de las credenciales y acordar el día de hacerse cargo de su gestión.

Convocatoria

La Comisión Administrativa del Subcomité de Zorroza convoca a asamblea extraordinaria para hoy sábado, a las ocho de la noche, a las tres entidades pertenecientes a dicho Subcomité para tratar de asuntos de gran interés.

Sociedad de Caldereros de Vizcaya

Esta Sociedad convoca a sus asociados y no asociados a Junta general ordinaria para mañana domingo, a las diez de la misma, en el Centro Obrero de Sestao, para tratar asuntos de trámite ordinario y, terminados éstos, un individuo del Consejo de la Cooperativa Socialista disertará sobre las ventajas que reporta el cooperativismo.

PUBLICACIONES

LA REVISTA SOCIATISTA.—Se ha publicado el número 40 de esta importante REVISTA que resulta muy variado y ameno. Por el siguiente sumario puede apreciarse la verdad de lo que decimos:

Crónica, por Emegeele.—El desnivel, por Isabel Muñoz Caravaca.—El Congreso Socialista Internacional de Amsterdam (extracto de las cuestiones que se discutirán).—Bromatología popular urbana, por R. Luis y Yagüe.—Las evoluciones de la propiedad (conclusión), por F. Arcangeli.—El movimiento obrero en Hungría, por Incipiente.—Miscelánea: Accidentes del trabajo en Holanda; La desocupación y la miseria en Rusia; El Partido Socialista norteamericano; La caricatu-

ra socialista (ilustrado), por Sylvio.—Una voz imparcial, por S. Ukrainien.—Bibliografía.

Origen de la familia, de la propiedad privada y del Estado (2 tomos), por Federico Engels.—Creación y evolución, por Herbert Spencer.—Los problemas de la vida, por Augusto Laugel.—Pequeña guarnición, por el teniente O. Bilse.—Pasados por agua, por Luis Morote.

Por los títulos anteriores se verá la inagotable labor que está haciendo la casa editorial F. Sempere y Compañía.

Todas las obras últimamente publicadas atesoran la hermosa colección de la Biblioteca popular que con tanto acierto y bríos continúa dando a luz el editor de quien nos ocupamos.

Federice Engels, cuyo nombre es universalmente conocido, hace en su obra "Origen de la familia, de la propiedad y del Estado", un estudio admirable presentándonos la fuente donde nació la actual constitución social.

Basa su obra en los trabajos de Morgan y los amplía con erudición y acierto, estudiando además el socialismo utópico y el socialismo científico, de los que da una acabada explicación.

El escritor inglés Herber Spencer es sobradamente conocido para necesitar que se ponga de relieve su trabajo.

En "Creación y evolución", estudia la hipótesis de las creaciones especiales y la de la evolución, del culto de los animales, del progreso en todas sus manifestaciones, y por último, de la moralidad comercial en la que estudia los fraudes corrientes y el abuso del crédito, constituyendo una obra de gran valor científico y práctico.

Augusto Laugel, autor de "Los problemas del alma", y "Los problemas de la Naturaleza", forma con su última obra "Los problemas de la vida", una trilogía de gran mérito psicológico.

Analiza la ciencia de la vida, el animismo, el vitalismo, el dinamismo, la génesis de los elementos, de los tejidos, de los individuos, de la especie y del hombre, con una profunda observación y una sencillez psicológica realmente admirable.

"Pequeña guarnición", del teniente O. Bilse, es una novela de costumbres militares, denunciada y prohibida en Alemania. ¿Por qué ha sido prohibido y denunciada? Porque el joven teniente alemán Bilse recogió datos e hizo observaciones en una pequeña guarnición alemana y los hizo pasar en letras, de molde por el cilindro de una máquina de imprimir, no obstante las órdenes dadas en contrario por el Gabinete del emperador.

Bilse dice pintar y exponer en su novela los inconvenientes de las pequeñas guarniciones fronterizas. Pero el Consejo de Guerra creyó ver más en ella, se convenció de que los nombres que en la obra figuran representaban personas de carne y hueso de las destacadas en la pequeña guarnición y condenó a Bilse a seis meses de prisión y a ser expulsado del ejército "por ofensas cometidas con sus superiores y desobediencia a las órdenes del emperador, publicando un escrito sin autorización".

En la sentencia se añadía que fueran destruidos todos los ejemplares de la obra y rotos sus clichés.

La obra de Bilse es una novela que lleva en sus páginas la condenación de los vicios y defectos del ejército alemán, cuya condenación va aderezada con fina sátira.

Luis Morote, periodista republicano, ha reunido en su libro, titulado "Pasados por agua", una colección de artículos que están admirablemente escritos.

En su obra hay varias críticas hechas con verdadero arte, y acertados estudios de las obras de Zola, cuestión social, el teatro libre y el teatro de Mæterlinck.

Todas las obras que dejamos brevemente reseñadas forman elegantes volúmenes que llevan en sus cubiertas los retratos de sus respectivos autores, y se venden a una peseta volumen.

Libros y folletos

Conferencias instructivas.—En rústica a 1,25 pesetas. Sin encuadernar a 0,75.

El Derecho a la Pereza, por Pablo Lafargue. Precio: 20 céntimos.

España y el descubrimiento de América, por Morato. Precio: 30 céntimos.

Himnos socialistas.—Segunda edición, corregida y aumentada. Precio: 25 céntimos.

Rebeldías, composiciones en verso por Alvaro Ortiz, con ilustraciones de Rojas y otros afamados dibujantes. Precio: 2 reales.

Socialismo y Libertad, traducción de T. O. Precio: 25 céntimos.

Tarjetas postales con el busto de Carlos Marx, Pablo Iglesias, Liebknecht y Engels. Precio de cada una: 3 céntimos.